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上海新闻 A13

! ! ! !铁路部门日前发布升级版的
“动车吸烟处罚规定”，全路客票系
统对在动车组列车上吸烟被公安
机关依法处罚的旅客可暂停发售
动车组车票。对此，有旅客质疑为
何动车全面禁烟，而普速列车不禁
烟呢？铁路部门回应时表示，普速
列车站与站之间行驶时间过长，出
于人性化考虑，设置吸烟区。

对此，网友们怎么看呢？本报
为此推出民调。截至今日 !"时，共
有 #$%#位网友通过新民晚报邻声
&''、新民网、新民晚报新民网官
方微博等平台参与了关于此事件
的“调查”。

本次调查中，有近四成（%()）
网友明确表态：“该禁，应考虑不吸
烟旅客感受”。网友“*+,,+-./00”质
疑道：“哪种难受的人更多呢？”网
友“1234!"!56(4”也留言：“现在的
普速列车大部分都是空调车，在车
厢连接处这个所谓的吸烟区吸烟，
烟雾最终还是全部散布到车厢里
去了！看来不想吸二手烟却又离不
开铁路的同胞还是去坐高铁吧，但
愿高铁线路能和普铁线路一样
多！”

同时，有逾两成（78)）网友表
示：“室内公共场所应立法全面禁

烟”。网友“老帅锅巧巧”留言：“公
共场所严禁吸烟！为了大众健康，
建议立即把车厢连接处的烟缸拆
除！”网友“陆哈哈 ##”也留言：“难
受可以戒烟。”
但也有 $)的网友表示：“不该

禁，车速慢烟瘾上来太难受”。网友
“8"后”留言：“几千年生产销售、
大众吸烟习惯都是合法的，不给吸
烟人合理空间是不人道的。”网友
“机车小伙”也留言：“你有不吸烟
的权利，烟民也有吸烟的权利。”

同时，有三成（%")）网友表
示：“不妨设全封闭吸烟区”。网友
“风雨中走过”留言：“应该考虑挂
专门的可以吸烟的车厢。”网友
“#(!#"$8$((”也留言：“国际上公
共场所禁止吸烟但也设有吸烟区。

车厢内禁烟另设吸烟区，哪里搞特
殊了？”

从调查数据看，大部分网友期
待铁路部门对普通列车实施禁烟
措施。二手烟涉及公众健康，普速
列车该不该禁烟，理应遵从国家卫
生部门的专业意见而非铁路企业
的非专业意见。此前，卫生计生委
起草的《公共场所控制吸烟条例
9送审稿:》曾要求公共交通工具的
室外等候区域都须全面禁止吸烟，
普速列车的室内空间显然更应禁
烟。但普速列车禁烟会大大增加铁
路企业的日常监控成本，目前控烟
立法已进入最后阶段，只有控烟立
法建立了足够的制度刚性，才能推
动铁路企业更快改变禁烟态度。

新民网记者 沈小栋

普速列车不禁烟，你怎么看？

! ! ! !本报讯 7"!;年 (月 <日，“畅
想中老年互联网新生活”公益大讲
坛暨“新民银发”智能手机培训站启
动仪式在上海市政协大楼隆重举
行。本次活动由新民晚报、上海老科
技工作者协会、上海卡布奇诺电子
科技有限公司、上海迪信电子通信
技术有限公司共同举办。
启动仪式上，上海市老科学技

术工作者协会副会长乐秀海表示，
互联网时代，老年人也需要互联网生
活，并更渴望多彩生活，期待获得更
多社会企业和团体的关注；上海卡布
奇诺电子科技有限公司 =>?赵玉涛
从打造专属智能硬件、构建多彩中老

年互联网生活平台等方面阐述了“卡
布奇诺”智能手机品牌对中老年人
互联网生活的研究及努力，并透露公
司将分三期完成“中老年互联网生活
平台”的建设，使老年人可以通过智
能手机等互联网终端设备而令其生
活更便捷，更丰富，同年轻人共享互
联网发展所带来的乐趣；上海迪信
电子通信技术有限公司高级副总裁
周清先生亦表达了公司将为提高老
年人生活质量，促进老年人与互联
网社会的融入提供积极的帮助。与
会各方一致认为，在社会各界的支
持帮助下，尽早实现中老年人“互联
网@”的文化新生活已然可期。

! ! ! !本报讯 （记者 范洁）今天上
午，7"!;年黑龙江省农民合作社优
质农产品展销会在上海农业展览馆
开幕，旨在减少流通环节，降低流通
成本，保证质量安全，吸引上海市民
享用来自黑土地的绿色有机食品，
活动将持续至 (月 !7日。

展销会参展农产品达千余种，
划分大米、杂粮、畜产品、食用菌和
其他农产品五个展区，考虑上海市
民的购买习惯，许多参展者特制“小

包装”“套装”和“环保装”产品。
为确保上海市民日常也能买到

黑龙江优质安全农产品，黑龙江打
造网络平台、社区网点和体验门店
三大渠道，包括建设“黑龙江大米
网”“生态龙江网”等线上购买平台，
在静安、闵行、松江和虹口等区铺设
鲜米自动贩售机，并在上海农业展
览馆 ?7?体验店、上海新良农家园
7#个门店等设零售终端，欢迎市民
就近品尝与购买。

黑土地绿色食品送到家门口
黑龙江千余种优质农产品上午在沪展销

让中老年人玩转智能手机
!新民银发"公益培训站昨启动

! ! ! !昨天，本报和官方微信午间发
布了《上海百年老店老半斋酒楼被
日媒称为“零分餐厅”》一文，火速成
为网上的一大热门话题，网友纷纷
在新民晚报官方微信（2ABC!(7(）
文后留言吐槽。网友所说是偶然经
历还是老字号的日常？今日的上海
老字号餐饮店是否都如网友们所述
环境差、服务差、菜品差呢？新民网
记者昨天下午和晚间分别来到另外
8家被网友点名的老字号实地走访
体验。

暗访点 功德林
(月 <日 !;时许，记者来到位

于南京西路 88!号的老字号功德林
素菜馆。

镜头一 点心外卖区服务员爱

理不理

由于不少消费者前来领取月
饼，原本的酒店将大堂一侧开辟作
为月饼领取和点心售卖区域。
由于大部分消费者前来领取月

饼，普通点心销售柜台显得冷清。一
位中年服务员坐在柜台内，对于其
他消费者爱理不理。面对顾客的询
问，工作人员解答时，连正眼也不看
一下。直到消费者选好商品，需要拿
货、付钱，她才慢腾腾地站起来收
费。有位顾客购买商品，准备用消费
卡结账时，该工作人员以“机器坏
了！”为由拒绝使用。
当记者要求工作人员介绍并推

荐“特色”产品时，该工作人员又坐

到了板凳上，不耐烦地回答：“都是
特色！自己选！”全程都未见一个笑
脸。

镜头二 挂牌!营业中"却被告

知还没开始

与另外一边大排长龙不同，堂
吃区域明显冷清了许多。!;时许，
记者抵达时看见，门口放着一块“营
业中”的牌子，颇为醒目，走近询问
服务员“可以进店了吗？”却被告知
“下午五点才营业”。

!$时临近，食客陆续到来，仿
佛已经习惯了被“忽视”，一些食客
自行找好了位坐下，而服务员则在
角落玩手机。!$时刚到，点单开始，
可服务员们仍旧没有进入状态，点
完单闲下来后，他们便聚集在一起
聊天。月饼好不好吃、月饼的馅料都
成为他们聊天的话题。

镜头三 店员扛着大箱店堂大

步走

记者在餐厅内看到，角落里堆
放着十几箱月饼，即便餐厅已经开
始营业，仍有工作人员来将装月饼
的箱子扛着穿过大堂。就在记者感
觉危险之时，一位食客大叫：“服务
员，你过来看看，这碗面熟了吗？”这
时，一位服务员走过去，看了一眼面
条，将碗端回厨房。顾客一边摇头一

边感叹道：“这面不好吃呀！”
镜头四 店内抽烟 服务员视而

不见

记者注意到，店内有明显的“禁
烟”标识，一位熟客叼着烟就走了进
来。入座，尽管同桌提醒“不能抽
烟”，该男子完全不理会，坐在位子
上就抽起烟。对于在店内抽烟的熟
客，服务员全程视而不见。整个过程
中，记者注意到，多名服务员都经过
看到，但却没有人劝阻。

暗访点 洪长兴
!(时左右，记者首先来到了位

于黄浦区云南南路 !号的“洪长兴”。
镜头一 涂料#扫帚与拖把前台

!迎客"

刚进店门没走几步，便看到前
台后面竟堆放着一桶桶的涂料、扫
帚与拖把靠在一边。
“买两个牛肉煎包”，记者随口

说出了外界传说中的“洪长兴”特色
名点，“六点前就卖完了，阿姨也走
了。”服务生无奈地回答。

镜头二 菜单价格两本分开看

当记者表示想吃涮羊肉后，服
务生便引导记者选位入座。环顾大
堂，一半的席位空着，而位于记者身
后的窗台上摆放着一箩餐具，用台

布半掩着。点菜时，记者发现洪长兴
的涮锅点菜单上只有菜名并无标
价，经服务员指点，才在另一本菜单
上找到了对应价格。

镜头三 装修材料堆里吃火锅

进餐时，放在大堂最深处的屏
风引起了记者注意，走近一瞧，屏风
的一旁堆放着一根根塑料管，而屏
风后面竟是一袋袋水泥与施工材
料！记者就此事询问服务员时，得到
的回答是“因大堂正在装修，装修材
料暂时堆放在此处。”而与这些材料
一道屏风之隔的餐桌，此时正冒着
腾腾热气DDD

暗访点 小绍兴
镜头一 喝豆奶先用筷子破冰

晚上八点刚过，记者来到了云
南南路上的另一家百年老店“小绍
兴”。记者在点餐处要了瓶豆奶，“要
常温的还是冰的？”点餐员边说边打
开冰箱，尽管记者说要常温的，但点
餐员表示只有冰的了。打开盖后，记
者却怎么也喝不到豆奶，原来瓶口
处的豆奶结冰了，只好用筷子戳进
瓶子“打通”。

镜头二 餐厅烟味呛人 !葛优

瘫"在你眼前

记者刚想喝一口，便被隔壁桌

的烟味呛得咳了起来。身旁一桌的
三个中年男子喝着啤酒，叼着香烟
好不乐乎，而他们的身后就是送餐
区，四五个戴着白帽的工作人员正
在说笑，而一位清洁员大妈更是直
接“葛优瘫”在了摞起来的箱子上。

暗访点 沈大成
傍晚，新民晚报新民网记者来

到位于南京东路 ;%;号的沈大成。
镜头一 老式大堂面积小灯光

暗很拥挤

沈大成虽然在上海滩名气很
响，但它的“饭店”却只叫餐饮部，在
二楼，楼下是卖糕团的。餐厅装修比
较简单，灯光幽黄，看上去是有些年
头了，比起现在装修时尚的新饭店，
感觉落伍了。从面积上来讲，这里也
只能称作是餐饮“部”，没有两层三
层的大厅小包房，只有一个拥挤的
大堂，几十张桌子，椅背靠椅背，紧
挨在一起，顾客一旦坐下就几乎没
可以走动的空间。

镜头二 别吵$汤包要等半个钟头

记者入座后点了一份蟹黄鱼翅
汤包，一位男服务员告诉记者大约
要等 !"分钟，而当记者到时间后问
一位女服务员，她则很不耐烦地说：
“汤包等半个钟头，别吵，好了会给
你拿来的。”记者也只好默默等待。
大约半个多小时，汤包终于上桌了。
记者随机访问了一家三口从杭

州来沪游玩的王先生，他告诉记者
他小时候就吃过沈大成的菜，这次
特地过来品尝一下的，味道倒还是
那个味道，态度就不好说了。
新民网 胡彦珣 董怡虹 俞金旻

本报记者 李一能

老字号，你还有多少老本好吃？
记者走访网友点名餐饮店#真不如人意啊

对传统餐饮店，网友们吐槽最多的就
是服务：“嘿嘿，你懂的”、“百年老店，爱来
不来”之类的冷嘲热讽，让人看了哭笑不
得。网友表示，说到底就是管理水平太落
后，连许多民营餐饮企业也远远比不上。

这些老店为什么这么牛？网友们认

为，主要原因还是生存环境太宽松，日子
太好过。先辈们的辛苦创业，让这些老字
号能够传承至今，而一些后辈们显然只顾
着在“树下乘凉”。就算亏了也有国资母公
司撑着，有着这样的心态能用心取悦顾客
反倒是怪事。

新民调
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新民制图 戴佳嘉


